

**WIRUSAHA SEBAGAI SARANA PENOPANG EKONOMI KELUARGA  
BAGI IBU-IBU PKK DI DESA PEMATANG JOHAR  
KECAMATAN LABUHAN DELI**

**Yayuk Yuliana,SE,M.Si<sup>1)</sup>**

**Shita Tiara,SE, Ak M.Si<sup>2)</sup>**

Universitas Muslim Nusantara Al Washliyah<sup>1,2)</sup>

**ABSTRAK**

Kegiatan Pengabdian ini dilaksanakan di Dusun XII Desa Pematang Johar Kabupaten Deliserdang. Berdasarkan hasil Survey dan wawancara dengan mitra desa pematang Johar, rata-rata mata pencaharian menurut sumber informasi yang diperoleh, penduduk bermata pencaharian sebagai buruh tani, dengan komoditi yang paling besar adalah padi, jagung, peternakan dan perikanan. Mata pencaharian sebagai buruhtani merupakan profesi yang sangat sulit untuk masa sekarang, jika tidak diimbangi dengan usaha dan kreatifitas yang lain untuk meningkatkan taraf hidup keluarga. Permasalahan yang menjadi prioritas utama adalah kurangnya pengetahuan tentang manajemen pemasaran produk Palawija khususnya jagung. Dalam menyelesaikan permasalahan mitra program yang dapat dilaksanakan untuk memenuhi kebutuhan masyarakat dalam meningkatkan kemampuan dalam berkreaitivitas dalam dunia usaha yaitu melalui pengabdian masyarakat. Konsep kewirausahaan merupakan upaya untuk meningkatkan pertumbuhan perekonomian di Indonesia. Desa Pematang Johar, Kecamatan Labuhan Deli, Kabupaten Deli Serdang berjarak 35 Km dari Kota Medan. Melalui program pengabdian ini pengabdi dapat membantu meningkatkan pengetahuan kewirausahaan dan manajemen pemasaran olahan peroduk hasil palawija melalui penyuluhan. Peserta penyuluhan umumnya IBU-IBU PKK di Desa Pematang Johar, Kecamatan Labuhan Deli, Kabupaten Deli Serdang. Luaran yang dihasilkan berupa, publikasi pada media massa, video kegiatan, dan prosiding ilmiah.

**Kata kunci :** Palawija, Desa Pematang Johar, Kewirausahaan

**ABSTRACT**

This service activity was carried out in Hamlet XII of Pematang Johar Village, Deliserdang Regency. Based on the results of the survey and interviews with Pematang Johar village partners, the average livelihood according to the source of information obtained, residents earn their living as farm laborers, with the largest commodities being rice, corn, livestock and fisheries. Livelihood as a farm worker is a very difficult profession for the present, if it is not balanced with other efforts and creativity to improve the standard of living of the family. The main priority issue is the lack of knowledge about the marketing management of Palawija products, especially corn. In solving the problem of program partners that can be implemented to meet the needs of the community in improving their ability to be creative in the business world, namely through community service. The concept of entrepreneurship is an effort to increase economic growth in Indonesia. Pematang Johar Village, Labuhan Deli District, Deli Serdang Regency is 35 Km from Medan City. Through this service program, servants can help increase entrepreneurial knowledge and processed marketing management of crops products through counseling. The general counseling participants were PKK mothers in Pematang Johar Village, Labuhan Deli District, Deli Serdang Regency. The resulting output is in the form of publications in the mass media, video activities, and scientific proceedings.

**Keywords:** Palawija, Pematang Johar Village, Entrepreneurship

## 1. PENDAHULUAN

Keberadaan kewirausahaan sebagai sebuah spirit menjadi suatu hal yang mendesak di Indonesia, terkait dengan semakin kompetitifnya lingkungan bisnis dengan ditandai oleh fenomena *hypercompetition* dan perubahan lingkungan yang semakin tidak pasti sehingga menempatkan kreativitas dan inovasi sebagai modal dasar untuk dapat memelihara kualitas pertumbuhan ekonomi. Hal ini tidak terlepas dari kondisi ketenagakerjaan di Indonesia, yang masih didominasi oleh mereka yang berpendidikan rendah (SD kebawah) yang mencapai separuh dari jumlah penduduk Indonesia yang bekerja. Di sisi lain, masih tingginya angka pengangguran, khususnya pengangguran terdidik menjadi tantangan tersendiri dengan memperhatikan kondisi data pengangguran terbuka di Indonesia yang dilansir oleh BPS menunjukkan bahwa tingkat pengangguran yang berlatarbelakang pendidikan tinggi lebih besar ketimbang mereka yang berlatar belakang pendidikan rendah. Oleh karena itu, upaya untuk melakukan pengembangan budaya kewirausahaan menjadi penting, khususnya pada jenjang pendidikan tinggi yang diharapkan tidak saja mampu mengubah paradigma berpikir dari *job-seeker* ke *job-creator*, melainkan juga memperbaiki kualitas pelaku ekonomi Indonesia yang mengedepankan kreativitas dan inovasi. pengembangan kewirausahaan nasional melalui tiga jalur terpadu Tri Tunggal Kewirausahaan yaitu Pembenihan, Penempatan dan Pengembangan, Joewono (2011).

### a. Tahap Pembenihan

Pembenihan kewirausahaan dimaksudkan untuk menanamkan atau mencangkokkan benih kewirausahaan pada target group yang potensial menjadi wirausaha. Pembenihan dilakukan melalui kampanye terpadu.

Pembenihan kewirausahaan dimaksudkan untuk menanamkan atau mencangkokkan benih kewirausahaan pada target group yang potensial menjadi wirausaha. Pembenihan dilakukan melalui kampanye terpadu *above the line* dan *below the line* menggunakan media massa dan beragam pertemuan dengan audien berjumlah banyak. Pembenihan dimaksudkan untuk meningkatkan minat dan tekad para calon wirausaha agar termotivasi untuk memulai bisnis baru.

### b. Tahap Penempatan

Pada kebanyakan calon wirausaha yang sudah punya tekad berwirausaha, diperlukan program penempatan dalam bentuk pelatihan teknis dan praktis untuk memulai bisnis baru.

### c. Tahap Pengembangan

Bagi wirausaha yang sudah memulai bisnisnya dan membutuhkan, perlu disediakan fasilitasi untuk memperlancar pengembangan bisnisnya agar tercipta wirausaha-wirausaha baru Indonesia yang berdaya saing global. Fasilitasi yang diberikan di tahap pengembangan antara lain peningkatan akses permodalan, pemanfaatan teknologi, akses pasar, dan pengembangan daya saing. Konsep kewirausahaan merupakan upaya untuk meningkatkan pendapatan masyarakat.

.Desa Pematang Johar, Kecamatan Labuhan Deli Kabupaten Deli serdang Provinsi Sumatera Utara memiliki luas area  $\pm$  2168,30 ha. Desa pematang Johar ini banyak memiliki potensi alam yang sangat besar diantaranya adalah potensi pertanian.

Didesa Pematang Johar ada kelompok Ibu-ibu PKK. Ibu-Ibu PKK aktivitasnya bervariasi selain sebagai ibu rumah tangga juga ada sebagai petani, pedagang dan pegawai negeri. Ibu PKK sebagian setelah selesai aktivitas masih banyak memiliki waktu kosong yang belum dimanfaatkan. Bila hal ini diarahkan, dilatih dan dimotivasi maka ibu PKK akan lebih bisa memanfaatkan waktu kosong untuk berwirausaha baik dalam kegiatan produksi maupun dalam kegiatan pemasaran. Hal ini akan berdampak terhadap penghasilan tambahan masyarakat. Selain itu para Ibu PKK memberikan contoh dan suritauladan kepada masyarakat dalam wirausaha dan dapat menularkan jiwa kerwirausahaan kepada generasi penerus.

Berdasarkan kondisi di atas maka perlu diadakan upaya pembentukan mindset jiwa entrepreneurship bagi ibu-ibu PKK, agar muncul kesadaran akan pentingnya mengungkap potensi yang ada di dalam diri untuk menghasilkan sesuatu yang bernilai dan dapat menambah pendapatan keluarga di Desa Pematang Johar Kecamatan Labuhan deli Kabupaten Deli Serdang. Salah satu upaya yang dapat dilakukan adalah memanfaatkan hasil pertanian Desa setempat yang dalam hal ini adalah Palawija contohnya jagung yang dapat diolah menjadi panganan yang bernilai jual.

Konsep dasarnya adalah memanfaatkan hasil jagung untuk diolah menjadi suatu produk. Dengan demikian selain memberikan keuntungan dari segi peningkatan pengetahuan dan keterampilan sumber daya manusia, juga sekaligus memberikan keuntungan secara ekonomi, dengan demikian dapat meningkatkan pendapatan masyarakat.

Dengan adanya program pengabdian kepada masyarakat ini diharapkan konsep ekonomi kerakyatan dapat berjalan dengan efektif, dan masyarakat dapat meningkatkan kemampuan dan kemandirian untuk mengelola sumber daya alam agar taraf hidup masyarakat dapat meningkat ke arah yang lebih baik lagi.

## **2. METODE PELAKSANAAN**

Kegiatan ini dilakukan di balai Desa Pematang Johar, Kecamatan Labuhan Deli, Kabupaten Deli Serdang. Dalam kegiatan ini melibatkan 20 ibu-ibu pkk khususnya ibu rumah tangga. Diharapkan peserta mempunyai kemauan dan kemampuan serta memiliki motivasi dalam berwirausaha untuk memasarkan panganan kemasan nantinya.

Kegiatan ini akan dilaksanakan dengan metode ceramah yang menerapkan konsep pendekatan orang dewasa. Penyuluhan yang dikembangkan telah diatur sedemikian rupa sesuai dengan prinsip-prinsip pendekatan orang dewasa serta disesuaikan dengan kondisi, potensi dan karakteristik ibu-ibu PKK yang akan menjadi sasaran.

Secara lebih rinci metode kegiatan ini adalah sebagai berikut :

- a) Menghimpun peserta ibu-ibu PKK, yang menjadi sasaran kegiatan.  
Merancang materi ceramah singkat untuk memotivasi ibu-ibu PKK, serta ceramah singkat untuk pemahaman jenis-jenis olahan produk palawija khususnya jagung.
- b) Melakukan pengabdian yang dipusatkan di balai Desa Pematang Johar, Kecamatan Labuhan Deli Kabupaten Deli Serdang
- c) Ceramah singkat, digunakan untuk menyampaikan sejumlah informasi, dibantu dengan *slide* dan media belajar
- d) Tanya jawab, digunakan selama penyuluhan.

### **3. HASIL DAN PEMBAHASAN**

Sesuai dengan rencana yang telah dilaksanakan maka kegiatan Pengabdian sejauh ini sudah mencapai 100%, dimulai dari persiapan sekaligus penggandaan *slide*, sosialisasi program, penentuan lokasi, waktu dan tempat kegiatan. Bersosialisasi dengan masyarakat terutama ibu-ibu PKK desa Pematang Johar dengan memberikan penyuluhan manajemen pemasaran produk olahan hasil palawija Penyuluhan dilaksanakan di Balai Desa Pematang Johar dengan fasilitas ruangan, kursi, infokus, mic dan *sound system* yang dianggap sudah memenuhi syarat dalam melaksanakan penyuluhan ini.

### **Timbulnya Motivasi dan Meningkatnya Keterampilan**

Pada saat kegiatan pengabdian masyarakat ini, sudah mulai terlihat adanya motivasi dari peserta dalam hal ini para ibu-ibu PKK mengungkapkan kreativitas yang ada pada diri masing-masing peserta untuk berkontribusi atas peningkatan pendapatan keluarga. Salah satunya adalah keterampilan memasak yang tentunya sudah dimiliki para ibu-ibu pada umumnya. Dan dengan kegiatan ini para peserta memiliki pengetahuan bahwa jagung yang juga bisa memiliki nilai jual yang lebih tinggi apabila diolah dengan baik dan kreatif.

### **Pemahaman Strategi Pemasaran dan Laporan Keuangan Sederhana**

Para peserta kegiatan memiliki pemahaman mengenai strategi pemasaran hasil produk secara sederhana, pengelolaan usaha kecil, pengembangan pangsa pasar dan strategi untuk meningkatkan pendapatan juga menjadi prioritas. Materi ini diharapkan dapat menciptakan efektivitas kinerja untuk mencapai keuntungan kompetitif dengan biaya lebih rendah dan pelayanan. Peserta juga diberikan materi untuk menyusun laporan keuangan sederhana serta pemahaman untuk memisahkan keuangan pribadi dengan keuangan usaha agar pencapaian keuntungan lebih optimal.

### **4. KESIMPULAN**

Dengan adanya program kegiatan pengabdian masyarakat dalam hal ini ibu-ibu PKK

mendapatkan pengalaman, pengetahuan serta keterampilan, dan seluruh kegiatan berhasil dengan baik tanpa ada hambatan. Kegiatan-kegiatan penyuluhan yang dilakukan dalam program pengabdian masyarakat ini perlu lebih sering untuk diadakan. Sehingga dapat menambah wawasan dan pengetahuan serta inisiatif ibu-ibu PKK untuk lebih terampil dengan tujuan membantu menopang ekonomi keluarga.

## REFERENSI

- Alma, Buchari. 2010. *Kewirausahaan untuk Mahasiswa dan Umum*. Bandung: Alfabeta.
- Joewono, Handito, 2011, Strategi Pengembangan Kewirausahaan Nasional Sebuah Rekomendasi Operasional, INFOKOP Vol. 19 – JULI, pp. 1 – 23.
- Kantor Kepala Desa Pematang Johar, Kecamatan Labuhan Deli, Kabupaten Deli Serdang. 2018.
- Novia, Astri dan Natar Adri. 80 *Bisnis Sampingan Modal < 5Juta*. Jakarta : Penebar Plus
- Subroto, E., Tensiska, dan Indiarjo. 2014D. *Peningkatan Pengetahuan dan Keterampilan Dalam Upaya Mendukung Ketahanan Pangan Di Desa Girijaya dan Mekarjaya, Kecamatan Cikajang Kabupaten Garut*. Dharmakarya: Jurnal Aplikasi Ipteks untuk Masyarakat
- Soeprapto, Adi 2012, Sinergi Akademik, Dunia Usaha dan Pemerintahan Dalam Program Pengembangan Budaya Kewirausahaan Mahasiswa, Conference Paper November 2012
- Yayuk Yuliana. 2018. Penyuluhan Pemasaran Produk Kerajinan Tangan Tradisional Anyam-anyaman Di Desa Batu Jong-Jong Kecamatan Bahorok Kabupaten Langkat. Amaliah:Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat, Vol. II No.1 Mei
- Yuliana, Yayuk 2018. 2018. *Pemberdayaan Masyarakat Berbasis kearifan lokal untuk mendukung ekonomi keluarga*. Amaliah: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Vol. II No.2 November
- Yuliana, Yayuk & Mardi (2018) *Peningkatan pendapatan keluarga melalui usaha cilok di Desa Sidomulyo Kecamatan Biru-Biru*. Prosiding Seminar Nasional Hasil Pengabdian Terbit 16 April 2018
- Zimmerer dan Scarborough, 2009. *Kewirausahaan dan Manajemen Usaha Kecil*